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执棒五十年之我见

胡炳旭

浸身于指挥工作，迄今已有五十载。在这段漫长的时间中，经

历了多个领域的指挥工作。无论是专业乐团、青年学生乐团，都有

较多的合作经验。举凡是管弦乐、民乐、京剧、舞剧、戏曲、影视

等等都有深入的涉猎，过程中积累了一些对于指挥工作的观察和想

法，以及具体的实务心得和经验。以下将分为两大部分来做分享，

其中第一部分，将从三个层面谈谈我对于指挥艺术的看法 ：一是从

指挥者自身谈起，二是指挥者与乐团的工作实况，三是指挥的艺术

创造历程。第二部分我将简述自己在指挥生涯中的重要经历。
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第一部分：指挥艺术二三事

一、从指挥者自身谈起

首先，我们必须先理解，指挥这门专业被称之为“艺术”，说

明了这事并不是一门单纯操作性的技术，在技术之外，也涉及了理

解与表达，就如同演奏一般。演奏家工作的媒介是乐器，用自身的

音乐素养熟悉理解了曲子之后，利用自己纯熟的技术透过乐器表达

出来，再被听众接受，如此便完成了演奏一事。而指挥则不同，指

挥的技术没有办法直接发出音乐，指挥的技术必须透过乐团才能实

践音乐。有鉴于此，指挥的技术实际上是一门与乐团沟通的技术，

透过清楚的肢体或言语表达使乐手奏出音乐，因此我认为，一个好

的指挥，必定是一个好的协调者与沟通者。因为指挥面对的不只是

乐器，而是活生生的人。换言之，指挥的艺术也是沟通的艺术。

从这个角度来看，一个好的指挥在人格上的特征，需要拥有领

导能力以及良好品行。人与人的沟通其实相当复杂而又单纯，除了

以能力服人、以理服人之外，更要能够以德服人，才能够使乐手打

从心底认同，进而信任指挥的引导。另一方面，在心理上的条件我

认为最重要的是三点—自信、自知、自律。自信建立在全面性的

充分准备基础上，包含对乐谱的准备、对乐团的了解。自知则是了

解自己现有能力的不足之处，认同学习指挥是一辈子的事，并且时



33

时保持虚心。自律则是一切的基础，若无法自律，则难以成事。

人格与心理方面所需要的条件谈完了，那么，回到艺术工作上。

以艺术实践的眼光来看待指挥自身，需要具备的能力以及修养包含

了以下几点 ：清楚的排练标准，高尚的音乐品味，还有追求音乐的

渴望。拥有清楚的排练标准，才能够使乐团有所适从，即使乐团仍

未达到指挥的要求，但每个成员都能知道指挥希望做到的是什么，

进而才能使得排练有效率，每一次的练习都能奏得更好，乐团更加

凝聚。高尚的音乐品位则是指挥的音乐修养，是排练时提出要求的

依据，更是引领乐团奏出更高水平的关键，具备高尚的音乐品味，

并且感染乐团，才能够使乐团相信他们能够因为指挥的要求而奏得

更好，进而建立起好的互动。而追求音乐的渴望，说穿了其实便是

热情。面对音乐时拥有热情，才能够使音乐有生命，使风格更明晰。

二、指挥者与乐团的工作实况

我认为一个好的指挥是“乐团之灵魂”。在前面已经提过，指

挥的艺术也是沟通的艺术。理所当然，在面对不同乐团组成时，必

须用不同的沟通方式，儿童乐团、青年乐团和专业乐团都有各自不

同的模式，面对儿童乐团时，训练乐团不仅仅只是训练一个团队，

也是对孩子们个人进行教育，需要花大量的时间与耐心从最基本做

起，每一个环节都要用很多时间陪他们熟悉，慢慢建立信心与演奏
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实力。青年乐团已经拥有相当的演奏水平与能力，可塑性相当高，

只是缺少经验。与青年乐团的合作，首重观念上的建立，听觉和演

奏上的观念在排练中不断地被要求，达到一定水平之后，再逐渐提

高要求。至于和专业乐团的合作，由于乐手已经拥有相当丰富的专

业经验，多半要求只需点到为止，他们就能明白，多说反而容易造

成倦怠与反感，所以效率是最需要掌握的部分。

以上分述了几种不同组成的乐团的工作实况的差异，但纵使年

纪和经验不同，与这几种乐团互动还是有很多共通之处，其中有几

个原则要把握。

第一，所有的要求都是要从艺术基准出发。只针对音乐，不针

对其他人或事，并且也清楚地使乐团团员明白，我们拥有共同的目

标，就是艺术目标。第二，是树立指挥的威信。在乐团演奏时，最

重要的统筹者还是指挥，必须要有足够的威信让团员能唯指挥是从。

第三，要与乐团互相信任、互相扶持。指挥与每个乐团团员的分工

虽有不同，但彼此拥有相同的努力目标，建立起互相信任的关系。

仗着指挥的权威而给人脸色，甚至是呵斥，这些都不是好的合作态

度。无论长幼、能力或分工，人的尊严都是平等的，一旦失去了彼

此的信任，就是失去了一切。

而在与一个乐团合作之前，必须先对该乐团有充分的认识。一

个好的乐团需要具备的条件非常多，演奏员的水平、乐器的硬件条
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件、乐队编制整齐与否、乐团组织以及纪律，甚至到乐谱的管理等

等，每个细节都影响着乐团创造艺术的可能性，作为指挥必须要认

识到这点，再设法从现有的基础上使乐团达到更高的艺术水平。

三、指挥的艺术创造历程

在前面已有提到指挥这门专业在技术之外，也涉及了理解与表

达，就如同演奏一般。作曲家创作出作品，便是一度创作。演奏家

与指挥负责演绎作品，将作曲家的一度创作转化成音响艺术，听众

接收到的便是“二度创作”。演奏家的工作模式是先理解作品，再

演奏作品，如此便完成其二度创作历程。而指挥的历程则复杂得多，

必须先理解作品，再来向乐手表达、乐手接收讯息、乐手演奏，要

经历四个步骤才能完成二度创作，其中每一个环节都缺一不可。

以下就这几个步骤谈谈我的想法。

关于理解作品、理解作曲家意图的部分，我认为最重要的是对

音乐风格和性格的认识。这里分成两个部分，一是对作曲家自身的

音乐风格和创作习惯的理解，二是对作曲家选用的素材个性的掌握

和理解。第一部分可以说是作品的内在，第二部分是外在。由内而

外地理解并掌握好作品的核心之后，再来就是用丰富的想象力和敏

感的心去感受作曲家的细腻巧思，从中挖掘出各种宝藏。

再者，关于向乐手表达、乐手接收信息两者，我想把它们放在
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一起谈，因为两者的交互是同一个时间进行的，其中最重要的关键

时刻便是排练。排练得好不好，大部分时候几乎决定了这个指挥是

不是一个好指挥，排练工作的重要性可见一斑。而一个好的排练需

要的条件很多，简而言之，就是有好的气氛，又有好的效率，一个

指挥要能够掌握这些，才能使得排练工作顺利进行。在指挥对乐手

的表达能力方面，指挥对于作品本身还有与乐队的沟通要拥有快速

理解的能力，还要有好的反应力以及记忆，能在短时间内摸清楚乐

团的习性与性格，并且能掌握住前一次排练的成果，在先前的成果

基础上再继续累积。除此之外，更要时时刻刻惦记着乐手们都是人，

都有尊严，都应该受到尊重。而在乐手接收信息这个层面上，更不

单单只是乐手的工作，沟通是双向的互动，尤其是艺术上的沟通更

是如此。在这一部分上，指挥的工作是启发乐手，所有指挥的表达

都是为了使乐团奏出好的音乐，实际发出声音的还是乐团而非指挥，

能够启发乐手思想的指挥，才能够达到最终的艺术目的。

最后，在演奏的当下，便是先前的排练成果的展现，在这个最

终的展现之中，指挥依然扮演着乐团的灵魂角色。在正式的演奏时，

指挥与乐手之间的互动媒介只剩下指挥的肢体语言以及乐手的声音

回馈，指挥的灵魂要能牵起乐手，首先，自己必须先建立起信念，

那便是忠于作品，音乐至上。要能够投入乐曲，投入艺术之中，而

非仅投入自己的世界，这样才能听见一切，并且紧紧地将乐团与自
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己系在一起。如此一来，便能激起乐手满满的音乐热情，用诚恳而

真挚的心演奏乐曲。

第二部分：谈谈我自己的指挥经历

指挥是一门外来的艺术，在中国音乐之中原本并没有这一门行

当，是随着艺术发展的需求而产生。对我而言，将这门外来的行当

运用到中国民族音乐的乐团中，并使其更加精致化是我一生最重要

的努力方向之一。

当前在中国，指挥这门专业被分成了好几类，有交响乐指挥、

民族管弦乐指挥、合唱指挥、歌剧指挥、舞剧指挥和戏曲指挥，甚

至影视指挥等等，但就指挥艺术本身而言是一样的，不管面对的素

材与风格如何，都应该运用自如并且相互借鉴，必须要掌握好作品

特点和音乐语言才能够胜任。我很幸运，这几个类别的指挥工作我

都曾经历过。因为工作需要，我走过了七个不同的一级乐团，依序

分别为中央乐团、上海京剧院、北京京剧院、中央歌剧院、中央芭

蕾舞团、东方歌舞团以及中央民族乐团。

自从 1966 年 6 月 28 日入选中央乐团的创排，担任交响音乐《沙

家浜》的指挥即开始了我的指挥生涯。后来在 1968 年受中国老一

辈指挥家李德伦推荐到上海京剧团，创排第一部现代京剧“样板
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戏”《智取威虎山》。这是徽班进京二百年来，首次在京剧乐队加

入洋乐器。中西混合的乐队伴奏京戏，是史无前例的首创。1972年，

调回北京京剧院，创排京剧现代戏《杜鹃山》，演出水平达至当时

“样板戏”的顶峰。西洋乐器与民族器乐和声腔结合的尝试，在中

国戏曲艺术史上是一大创新与发展，我有幸能以指挥身份参与这

一切！

此后的 1976 年，我被推荐到中央歌剧院，排练了《茶花女》《第

一百个新娘》《货郎与小姐》《彭德怀坐轿》等作品，1981 年调入中

央芭蕾舞团演出《天鹅湖》《吉赛尔》《拾玉镯》。同时，展开大量

电影音乐录音工程，由我所指挥的影视音乐主要有《开国大典》《红

楼梦》《霸王别姬》《大红灯笼高高挂》《秦颂》和《三国演义》《西

游记》等八十余部（集）。除此之外也开始众多 CD、DVD 的制作

与录音。荷兰飞利浦唱片公司首次在中国录制发行的三张唱片中，

其中两张《京胡协奏曲》专辑、《吕思清小提琴协奏曲》专辑都是

由我执棒指挥完成的。

时至 1993 年，我获邀随中央民族乐团赴我国的台湾省演出，

仅仅一周时间要排练三套节目，分别在台北、台中以及台南演出。

这一次的演出极为成功，引起了全台湾地区的轰动。返京后，中央

民族乐团提出邀请要我担任音乐总监。1995 年率领、指挥中央民

族乐团赴香港演出，也造成轰动，同一年我正式调入中央民族乐团
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担任副团长兼首席指挥，并荣获中国唱片总公司颁发的金唱片指挥

特别奖。1996 年，我率领中央民族乐团到美国十八个城市巡回演出，

并与世界级大提琴家马友友合作，在卡内基音乐厅演奏了第一部大

提琴与民族乐队的协奏曲《春梦》，获得空前成功，成为百年来中

国进卡内基音乐厅演奏的第一支民族乐队及第一位中国指挥家。

除了在中国的一级乐团工作外，我也目睹了新兴乐团的创建工

作，更实际参与了新兴乐团跃升至顶尖一流乐团的奋斗过程。1997

年至 2000 年，我应邀到新加坡华乐团担任第一任音乐总监与首席

指挥。三年时间从无到有，乐团成员从最早百分之八十的业余乐手

开始慢慢培养，乐团水平短期内迅速得到提升。成立一年后到北京

巡演，座谈研讨会上被评论为原来民乐团是中央民族乐团、中国香

港中乐团和中国台北市立国乐团三足鼎立，现在是四分天下了，出

了个新加坡华乐团。除了北京之外，在任期内我也曾率团赴上海、

厦门、中国台湾等地演出，均获得极大成功。在 2000 年时，新加

坡华乐团也成功举办了千人大乐队的“华乐之春”，为新加坡华乐

兴起贡献出巨大力量。

除了新加坡华乐团之外，还有另一次的创建经验是在广东民族

乐团。2001 年时，我应邀担任广东民族乐团音乐总监与首席指挥。

从一个草创乐团逐步耕耘磨炼，最终获选为中国文化部全国仅有三

团的事业单位团体，并跻身于一级乐团之列。
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与北京京剧院的合作除了《杜鹃山》之外，在 2006 年应德国

世界文化中心之邀，与京剧院一行八十多人，和德国柏林大歌剧院

交响乐团、合唱团合作，成功上演了历时两个半小时的大型京剧交

响剧诗《梅兰芳》，获得了空前成功，得到了德国及欧洲其他国家

众多观众的欢迎与首肯。此次中德艺术家的合作乃是世界首创，是

东方艺术瑰宝京剧走向世界性舞台之一大创举。近年除了《梅兰芳》

之外，合作的由大型交响乐团伴奏的剧目还包含了山西京剧院《走

西口》《知音》《紫袍记》，以及国家京剧院《西安事变》等大型京

剧作品。

五十年的指挥生涯，漫漫长路。诸多心得与经历，或甘或苦，

其中绝大部分其实是难以诉诸文字的。今以寥寥数语回顾来时路，

与读者诸君共享！


